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聚焦交通违法整治系列报道之四

摒弃交通陋习，市民纷纷建言献策
自去年以来，我市连续开展多轮交通违法整治行动，乱闯红灯、不礼让行人、随意停车等不文明行为比以前

少了很多，但还是有一些不自觉的市民为所欲为。要想彻底改变这个状况，离不开大家的共同努力。近年来的
交通状况有什么变化？还有哪些不文明行为？针对这些问题，市民有什么好的建议呢？记者进行了随机采访，
请他们建言献策，为共同创造良好的道路交通环境出力。

开车打电话险象环生，建议拍照举报

“交警部门对保证道路畅通付出的努力，是有目共

睹的，效果也有，至少我每天早晚高峰的出行都挺顺利

的。”住在高镇商业区的应飞说，每天早上 8 时多，他就

要从高镇的家中将孩子送到青少年宫幼儿园，途经金城

路、望春路，除了幼儿园门前的迎春路上因为路窄，送孩

子的人多，略有些拥堵外，其他路段也还畅通。

说起行车陋习，让应飞深恶痛绝的就是开车打电

话，“开车看手机的现象很常见，更严重的是，不少送货

的电瓶车驾驶员，边骑边看手机，还行驶在机动车道上，

存在严重的安全隐患。”据了解，在这次交通违法大整治

行动中，交警大队将针对开车打手机现象进行严查。

“个人认为，开车玩手机这种行为是造成交通事故

的隐患之一。希望交警部门启动电子监控摄像头，加大

移动缉查布控设备的投入，对开车玩手机等陋习进行抓

拍。”此外，应飞还建议，允许市民拍下开车玩手机等交

通陋习，将照片通过网络向交警举报。交警后台审核

后，认定该车确实违规，则可进行处罚。如此一来，市民

之间也形成一种互相监督的机制，一起抵制不文明交通

违法行为。

斑马线让行成习惯，车让人人快行

杭州的车辆因在斑马线前让行而闻名全国，成为各

地争相学习的榜样。自从开展了“机动车不礼让斑马

线”专项整治行动以后，市民心里礼让斑马线的意识也

越来越高，但礼让的过程却让一些驾驶员哭笑不得。

家住卫星路的市民王俏依在城西新区上班，每天早

上必定经过九铃西路。“现在开车在路上，看到有行人要

过马路都会停下来让行。但是有的行人走得那叫一个

慢，就跟在公园散步似的，早上上班的时间本来就紧，坐

在车里的我挺紧张的。”王俏依说，她希望行人也能将心

比心，看到车辆停下来让行后，快速通过。

“明明是绿灯，我正打算开车通过，突然有人从斑马

线上横穿过来，还好我及时刹车，不然后果不堪设想。”

说起前不久在胜利街解放街交叉口红绿灯的一幕，市民

吕俊鹏还是心有余悸。“现在驾驶员基本都会主动让行，

更多的其实是行人过马路不遵守交通规则。”在吕俊鹏

看来，这是对自己人身安全的不负责任，他建议，交警部

门应该多与媒体合作，加强正面引导，对于行人闯红灯

的违规行为，也应该按照法规条例进行处罚。

遵守交通规则，从每一个人做起

提起文明交通，新手司机施舟有

着说不完的话：“我觉得文明交通要

靠每一个市民来共同维护，不仅仅是

开车的人，还有行人、骑车的市民，每

一个人都应该遵守交通规则。”

有这样的感触，是因为她碰到过

好几次惊险情况。“有次晚上下班，我

开车回家，行车到东永二线雅堂路口

的时候，有个人突然直接横穿走到了

机动车道上，还低着头玩手机。吓得

我赶紧踩了刹车，还好车速不快，不

然肯定要出事情。”施舟说，与城区道

路相比，乡下的道路相对而言人行横

道少一些，不少人会为了图方便就不

管不顾直接横穿，再加上很多司机在

乡下驾车速度普遍偏快，极易引起交

通事故。

“还有就是电动车、三轮车，经常

夜间行驶不开灯，还随意行驶到机动

车道上，这不仅对自己很危险，还影

响了机动车司机的正常驾驶。”作为

一名驾龄才一年的新司机，施舟说，

行车在路上，只要看到电动车，就会

不自觉紧张起来，“尤其是很多送外

卖的，一边骑车还要一边打手机，等

红绿灯的时候一整排停在面前，不免

让人感到紧张。”

但施舟也提到了现在大家的行

车素质普遍有所提高，加塞、随意变

道、乱闯红绿灯的情况逐渐变少，礼

让斑马线、按秩序行车、不随意停车

的行为越来越多，“希望今后大家都

能遵守交通规则，横穿马路时走人行

横道，不随意翻越隔离护栏，非机动

车也能不闯红灯，不随意穿行，机动

车司机更是应该减速慢行，文明行

车。我觉得只要大家都按规则来，永

康的交通环境一定会越来越好。文

明交通需要每一个永康人的参与和

努力。”施舟如是说。

远离行车陋习，完善基础设施

家住城区金城路附近的应心怡

在步行街上班，自从公共自行车和共

享单车风靡永城之后，她基本上都骑

车出行。“现在自行车这么方便，再加

上停车难，骑车出行既能锻炼身体，

还能避开上班的早晚高峰。”但也正

是因为如此，应心怡在骑车中发现了

不少交通问题。

“虽然自行车在永康已经相当普

遍，可以说是随处可见，但自行车道

却不见。城区很多路上基本上都没

有自行车道，有的非机动车道还被不

少汽车当作停车位占着，这影响骑车

的人正常通行。”她告诉记者，很多

时候一不注意就会骑到机动车道

上，这样不仅很不安全，也影响交通

秩序。

“自从礼让斑马线行动开展以

来，很多司机都会停在斑马线前等

人先走过。但开车打电话、晚上开

远光灯的情况我觉得还需要进一步

改善。”当记者问起是否觉得永康的

交通有所改善时，应心怡也频频称

赞，“我希望以后永康能完善自行车

道建设，让自行车出行成为更多市

民的选择。”

>>>记者手记 文明交通共建共享

近年来，随着社会经济的发展，车辆不断增多，出行也变得越来越堵。如何

实现“堵车不堵心”，如何让文明交通成为常态成为了越来越多市民关注的问题。

共建文明交通，你我都是主角。如今，通过各方积极走上街头动员宣传，志

愿者参与引导，相关部门参与整治等方式，乱停车、乱鸣笛、乱穿马路、“路怒症”、

不礼让斑马线等不文明行为越来越少，“我来扶您过街”服务、司机为救护车让出

“生命通道”等文明交通现象越来越多⋯⋯当“车让人，人让人”成为风景，当“乱

鸣笛”逐渐减少，当更多人呼吁“绿色出行”，越来越多的市民成了文明交通的实

践者、参与者、支持者。开文明车，行文明路，做文明人，已经逐渐成为市民的自

觉，越来越安全、畅通、文明、和谐的交通环境，也让每一个交通参与者的心情一

天比一天舒畅。文明共建一直在“路”上，文明交通环境大家共建共享。
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